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Carriel Sur: proyectan 
alza de 7% en número de 
pasajeros para este año

DATOS DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

El Ministerio de Transporte y 
Telecomunicaciones entregó el 
Informe Estadístico de Transporte 

Aéreo Comercial perteneciente al 
2024, en el cual se reporta un alza 
de pasajeros en el transporte aéreo 

a nivel país. Este análisis, consoli-
dado por la Junta Aeronáutica 
Civil (JAC), concluye que durante 

el año pasado se trasladaron un 
total de 28,2 millones de pasajeros 
dentro y fuera del territorio nacio-

nal, lo que representa un alza del 
13% en comparación con 2023. 

Durante 2024 el aeropuerto de Talcahuano presentó un aumento en comparación a 2023.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

EDITORIAL: DÉFICIT PRESUPUESTARIO EN EL SISTEMA DE SALUD

Lunes 27 de enero de 2025, Región del Biobío, N°6065, año XVII

Gran Concepción: estudio identifica medidas de mitigación 
y elaboración de espacios públicos en humedales CIUDAD PÁGS.6-7
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO PINTO VALENZUELA  
Seremi del Medio Ambiente Región del Biobío

acuerdo de Escazú, que está en eta-
pa de definición del modelo de go-
bernanza que le dará seguimiento 
a las más de 56 medidas que el 
acuerdo impulsará en diferentes 
instituciones del Estado.  

Pero además estamos impulsan-
do fuertemente la integración de la 
educación ambiental y la participa-
ción comunitaria en proyectos de 
conservación y protección de la 
biodiversidad y los ecosistemas, 
con foco en la investigación, la 
ciencia ciudadana y la capacita-

ción a líderes y lideresas am-
bientales.  

Es a través de la compren-
sión de la importancia de cuidar el  

Medio Ambiente, cómo podemos ir 
evitando, a mediano y largo plazo, 
seguir degradando nuestro entor-
no, ya sea con actividades cotidia-
nas o con grandes impactos deriva-
dos de la actividad humana. Es por 
todo lo anterior que fomentar la 
educación ambiental es una carta 
segura que nos permitirá enfrentar 
los desafíos venideros para el desa-
rrollo de nuestra región.

La educación ambiental, espe-
cialmente enfocada en infancias y 
juventudes, es un pilar fundamen-
tal para pensar en el desarrollo 
económico sostenible. Sin duda, 
desarrollar una conciencia y una 
ética ambiental, nos ayudará a pen-
sar en cómo generar habilidades y 
actitudes para la conservación y 
protección del medio ambiente, 
pero también para promover la 
participación activa en la resolu-
ción de las problemáticas socioam-
bientales de nuestro país.  

Para poder fomentar el cre-
cimiento económico hoy en 
día se debe profundizar en un 
modelo que busque satisfacer las 
necesidades actuales sin compro-
meter a las generaciones futuras y 
en esta tarea la educación ambien-
tal aumenta nuestra capacidad 
para avanzar en el desarrollo econó-
mico, social, equitativo y sostenible.  

Por su parte la participación ciu-
dadana y la toma decisiones in-
formadas es fundamental, nues-
tro gobierno lo está promoviendo 
a través de la implementación del 

Para poder fomentar el crecimiento 
económico hoy en día se debe profundizar en 
un modelo que busque satisfacer las 
necesidades actuales sin comprometer a las 
generaciones futuras y en esta tarea la 
educación ambiental aumenta nuestra 
capacidad para avanzar en el desarrollo 
económico, social, equitativo y sostenible. 

Educación Ambiental: 
Pilar del Desarrollo 
Sostenible 

 ALBA SEPÚLVEDA PLATA  
Fundación Tierra de Esperanza

A lo largo de más de una década 
de experiencia en el campo educa-
tivo, desde los roles de profesora, 
directora de un colegio, superviso-
ra y coordinadora técnica en la 
Fundación Tierra de Esperanza, 
he podido constatar una realidad 
que, aunque compleja, guarda un 
profundo potencial transforma-
dor: la educación pertinente y es-
pecializada tiene el poder de resig-
nificar las trayectorias socioeduca-
tivas interrumpidas de 
adolescentes y jóvenes en conflic-
to con la justicia. 

Desde el conocimiento empíri-
co en Tierra de Esperanza, que 
acumula más de 20 años de 
experiencia en el desarrollo 
de proyectos pedagógicos y so-
cioeducativos, se evidencia que la 
educación contextualizada trans-
forma las representaciones socia-
les que estos jóvenes tienen sobre 
el significado de la educación en 
sus vidas, además de permitirles 
reconocerse como sujetos de 
aprendizaje con la capacidad de 
contribuir activamente a sus co-

bles y participativos, que articulen 
acciones con las familias, las comu-
nidades y otros actores sociales. 

La educación debe ser vista 
como un acto colectivo capaz de 
construir segundas oportunida-
des. Solo así podremos avanzar ha-
cia una sociedad más equitativa e 
inclusiva, donde la justicia social se 
traduzca en oportunidades reales 
de aprendizaje y desarrollo para 
todos los jóvenes, sin importar su 
pasado.

munidades. 
Sin embargo, para que la educa-

ción cumpla su rol como herra-
mienta de transformación y contri-
buya a la construcción de proyec-
tos de vida alejados del delito, es 
imperativo que el sistema educati-
vo y la sociedad en su conjunto eli-
minen las barreras que obstaculi-
zan la inclusión, integración y pro-
yección escolar de las y los jóvenes. 

Entre las principales barreras 
destacan la estigmatización social, 
los prejuicios que los señalan como 
peligrosos, la discriminación en el 
acceso por antecedentes judiciales, 

la expulsión arbitraria y la se-
gregación del espacio esco-
lar. Estas prácticas vulneran 

el derecho a la educación y 
también afectan profundamente 
la motivación, el autoconcepto y la 
autoeficacia escolar, aspectos fun-
damentales para el aprendizaje y 
desarrollo socioemocional. 

Un estudio reciente sobre las tra-
yectorias de vida de jóvenes infrac-
tores de ley confirma esta realidad, 
al describir cómo perciben el me-

dio escolar como un entorno hos-
til y rígido que limita su libertad y 
genera un sentimiento de desvalo-
rización de sus capacidades y de-
sapego hacia las normas (Domín-
guez et al., 2022). 

En este contexto, garantizar el 
derecho a la educación trasciende 
la simple oferta de acceso. Para la 
población en contextos de respon-
sabilidad penal adolescente, im-
plica la creación de entornos edu-
cativos seguros, acogedores, flexi-

Garantizar el derecho 
a la educación

Durante la jornada, el 
“Bombo“, quien estuvo a car-
go de abrir la noche, logró ré-
cord de rating, convirtiéndo-
se en lo más visto en la histo-
ria de este evento. 

 
Ricardo Pinto 
@pintoperiodista 
Bombo Fica es tan bueno que 
es el único comediante en Chile 
que abre un festival y los artis-
tas musicales van después. 
Está a otro nivel. Demoró 20 
segundos en meter un chiste. 
No apela al yoismo y refleja la 
realidad. Derrota para Alfredo 
Alonso y Bizarro.  
 
Marilia 
@MariliaBloden 
Me encantó el Bombo Fica. En 
el humor no hay necesidad de 
politizar.....Se merece el éxito. 
 
Mauricio Gándara 
@gandaramauricio 
Hace unos 40 años, mi padre 
me explicaba que Paloma San 
Basilio era una dama y una ar-
tista excepcional, llena de ele-
gancia. Esta noche, muchos ve-
ranos después, disfruto su voz, 
garbo y el recuerdo de mi viejo 
que seguro la escucha allá arri-
ba.  
 
José Domingo 
@LalaMustafa10 
Paloma San Basilio ha sido sin 
duda el mejor show en años en 
un festival chileno, elegancia, 
glamour y carisma en el esce-
nario, los años de trayectoria 
no pasan en vano en ella una 
señora que dio lo mejor hoy y 
que valió la pena seguir sinto-
nizando el canal. 
 
Lucas Palape 
@LucasPalape 
Paloma San Basilio cantando 
un temazo “Beso a Beso “, la 
abuelita lo sabe y se la canta a 
su amor. 
 
Daniel  
@Danny_I7I 
Americo es lo q se llama Un Ar-
tista de Calidad y está entre los 
Mejores del Mundo X ser en el 
Rock tenemos a Elvis Presley 
En Pop a Madonna, en Hard 
Rock a Guns And Roses y en la 
Cumbia tenemos a Americo, 
no hay nadie q sea mejor q 
Americo en Cumbia

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Servicio de Salud de Talcahuano y el de Con-
cepción aseguran estar tomando medidas fren-
te al déficit presupuestario que presentan el 
Hospital Las Higueras y el Hospital Regional. 

Se trata de un escenario complejo, pues se trata de uno 
de las asistencias básicas de toda sociedad.  

En ese sentido, el Servicio de Salud Talcahuano, co-
menzó a llevar a cabo una medida llamada: ‘Plan de ac-
ción y gestión del cuidado ante contingencia financie-
ra 2025’. 

Algunas de las medidas detallan cómo reutilizar, dis-
tribuir e higienizar insumos para pacientes. Incluso se 
recomienda optimizar el uso de traperos amarillos de-
bido a su alto costo y también, priorizar el uso de papel 
higiénico solo en baños de pacientes hospitalizados. 

En el plan se caracteriza por recomendaciones en la 
optimización de insumos y dispositivos durante la aten-
ción clínica, tales como “reutilizar sistemas de oxigeno-
terapia (mascarillas, nebulizadores) en ausencia de ma-
teria orgánica, realizar lavado y secado previo a su reu-
so”, se observa entre las medidas. 

Respecto de la alimentación, el plan detalla que la “en-
trega de agua embotellada para pacientes hospitaliza-
dos en el servicio de medicina interna, en caso de no con-
tar con el insumo, solicitar a familiares. Los demás pa-
cientes recibirán agua de hierbas”. 

Déficit presupuestario en el  
sistema de salud

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Educación Ambiental  
  
Señora Directora: 

Este 26 de enero se conme-
mora el Día Mundial de la Edu-
cación Ambiental, un llamado 
urgente en medio de una triple 
crisis global: climática, de bio-
diversidad y de contamina-
ción. Datos de la UNESCO re-
velan que solo el 40% de los 
países incluyen la educación 
ambiental en sus sistemas edu-
cativos, mientras que el WWF 
reporta una pérdida del 69% en 
poblaciones de vertebrados 
desde 1970. 

Chile, uno de los países más 
vulnerables al cambio climáti-
co, enfrenta desafíos críticos 
como la mega sequía que afecta 
al 76% del territorio. Sin embar-
go, el 50% de los chilenos desco-
noce qué es la sostenibilidad, 
según Ipsos. Este déficit educa-
tivo frena el compromiso ciuda-
dano y la acción colectiva. 

Es esencial que gobiernos, 
instituciones y ciudadanos im-
pulsen programas que eduquen 
e inspiren cambios significati-
vos. Solo así lograremos cons-
truir una sociedad informada, 
comprometida y capaz de rege-

nerar un planeta en crisis. 
 

Catalina Droguett/Conferencista  
 
Vacaciones  
  
Señora Directora: 

Ha llegado el verano, con su 
clima cálido y días más largos. 
Los niños, niñas y jóvenes ya no 
están en el colegio, pero esta 
época de vacaciones sigue sien-
do una oportunidad para que 
aprendan de manera distinta: 
jugando, explorando y disfru-
tando. Sin embargo, cuando ha-
blamos de actividades recreati-
vas, debemos preguntarnos si 
estas oportunidades son real-
mente para todos. 

Las vacaciones suelen ser un 
desafío para todas las familias, y 
más para aquellas con estudian-
tes con necesidades educativas 
especiales. Muchos programas 
de verano no consideran la diver-
sidad o neurodiversidad en sus 
propuestas, dejando sin mayores 
oportunidades a quienes requie-
ren adaptaciones específicas 
para participar plenamente. 

Las actividades recreativas no 
solo son una forma de entreten-
ción, también son espacios de 

aprendizaje, socialización y de-
sarrollo de habilidades socioe-
mocionales. Por ello, es funda-
mental que estas incluyan estra-
tegias para que todos puedan 
disfrutar y aprender. Por ejem-
plo, talleres de arte sensorial, de-
portes adaptados o excursiones 
con apoyo especializado, accio-
nes que enriquecen a los partici-
pantes y además promueven la 
inclusión social. 

En Chile, aún falta avanzar ha-
cia políticas públicas que impul-
sen programas de verano accesi-
bles e inclusivos. Esto no solo be-
neficiará a estudiantes con 
necesidades especiales, sino que 
también contribuirá a sensibili-
zar a la sociedad sobre la impor-
tancia de valorar y respetar la di-
versidad. 

Las vacaciones son para todos y 
la educación inclusiva no tiene 
temporada. Como sociedad, fami-
lias y profesores, tenemos la res-
ponsabilidad de abrir estos espa-
cios y construir un verano que cui-
de y vele por todos los niños, niñas 
y jóvenes de nuestro país. Sin 
duda, este es un reto importante 
para abordar en época estival. 

 
Jessica Durán/Udla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En cuanto a la esterilización, el documento detalla que 
“se reprocesará los insumos vencidos que vengan en em-
paque original cerrado o abierto, pero sin manipulación, 
se realizará evaluación previa de enfermera superviso-
ra de esterilización con el fin de detectar presencia de 
medicamentos”, entre otras medidas que se detallan en 
el mencionado documento. 

Respecto de la optimización en el uso de insumos, el 
plan detalla la periodicidad de cambio de vía venosa pe-
riférica, el cual pasará de 72 a ser cambiado en 96 horas. 
Así también, la periodicidad en la curación de los caté-
teres vasculares centrales, también será modificada. 

Si bien ambos Servicios han visto alternativas para en-
frentar esta coyuntura no hay mayor claridad de cómo 
se llegó a esta instancia, la que por lo demás debe ser re-
suelta a la brevedad y con mucha eficacia. 

Acá son miles las personas que dependen de la bue-
na labor de estos dos recintos.  

Se trata de un escenario 

complejo, pues se trata de uno de 

las asistencias básicas de toda 

sociedad.  

¡
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Municipalidades 
del Biobío  
piden al Gore 
“criterio de 
equidad” en 
financiamiento 
de proyectos  
por comuna  
Rabindranath Acuña, 
alcalde de la comuna 
de San Rosendo y 
presidente de la 
Asociación de 
Municipalidades de 
la Región del Biobío 
(Amrbb), se refirió a 
los principales 
puntos 
contemplados 
para 2025 como 
entidad. 
Además, 
abordó el 
escenario 
actual de 
incen-
dios fo-
restales, etc. 

ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de repre-
sentar a los municipios en 
instancias estratégicas de de-
cisión regional y nacional, ge-
nerando alianzas y vínculos 
políticos e institucionales 
con el sector público-privado 
y la sociedad civil, la Asocia-
ción de Municipalidades de la 
Región del Biobío (Amrbb) 
inició su trabajo de 2025. 

En conversación con Dia-
rio Concepción, Rabindra-
nath Acuña, alcalde de la co-
muna de San Rosendo y pre-
sidente de la asociación, se 
refirió a las prioridades que 
tienen como organización 
para este año.  

Seguridad, proyectos pen-
dientes financiados por el 
Gobierno Regional y coordi-
nación de prevención y com-

bate de incendios, son al-
gunos de los te-

 FOTO: ISIDORO VALENNZUELA M.

mas claves que abordó el jefe 
comunal.  

-Respecto a los proyec-
tos pendientes de 2024 que 
están a la espera de finan-
ciamiento del Gobierno 
Regional, ¿en qué situa-
ción están las comunas?, 
¿se ha establecido una 
priorización de proyectos? 

-Sobre las prioridades que 
se plantean al Gobernador, 
después de una respuesta 
que dice relación con un so-
bre endeudamiento, con pro-
yectos que vienen de arrastre, 
que se han aprobado en el 
anterior periodo del Gobier-
no Regional, nuestro interés 
es que esto se financie. Enton-
ces, lo que nos piden es que, 
en la práctica, se priorice por 
parte de cada uno de los mu-
nicipios.  

Nosotros, en ese mismo 
contexto, le hemos pedido al 
Gore de que existan criterios 
de equidad para todos los 
municipios, porque por un 

lado usted puede tener una 
mega urbe como Concep-

ción con proyectos por 
más de $50 mil millo-

nes versus comunas, 
como la que yo re-

presento, que su 
cartera aprobada 

puede no llegar 
ni siquiera a los 

$500 millones. 
Entonces en 

eso se genera 
un desequi-

librio. Se 
enti en-

de que 
h a y  

c r i -

Por un lado usted puede tener una mega urbe como Concepción  
con proyectos por más de $50 mil millones versus comunas,  

como la que yo represento, que su cartera aprobada puede no 
 llegar ni siquiera a los $500 millones 

Rabindranath Acuña, alcalde de San Rosendo y presidente de la Amrbb.“ ”
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VISTOS: Oficio N° 24, del 22 0 1 -2025, del Director (S) de Tránsito; Providencia N° 630, del 22-01-2025, de la Oficina 
de Partes; Resolución N° 59, de fecha 14-01-2025, del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, Secretaría 
Regional Ministerial Region del Bio Bio; Decreto Alcaldicio N° 3.616, del 12- 12-2017, que aprueba Reglamento N° 
5/17, de la I. Municipalidad de Talcahuano, del 11-12-2017 “Reglamento de Delegación de Atribuciones”; La facultad 
que me otorga la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, publicada en el Diario Oficial del 
31.03.88; Modificada por la Ley N°19. 130, publicada en el Diario Oficial del 19.03.92; Ley N°19.602 publicada en el 
Diario Oficial del 25.03.99; Leyes modificatorias y complementarias posteriores;

D E C R E T O:
1.- Prohíbase Circulación de toda clase de vehículos Motorizados, en eje Colón/Autopista Concepción — Talcahuano, 
Comuna de Talcahuano, entre Jaime Repullo y Monseñor Alarcón, a contar desde las 23:00 horas del día martes 28 de 
enero, hasta las 06:00 horas del día miércoles 29 de enero de 2025, en virtud a Resolución Exenta N° 59, de fecha 14 
de enero de 2025, del MINISTERIO DE TRFANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES, Secretaria Regional Ministerial 
Región del Bio Bio, en el marco de la Obra “Mejoramiento Autopista Concepción — Talcahuano. Enlace Perales tramo 
1a, Comuna de Talcahuano”, la cual requiere retirar el puente mecano que reemplaza al Puente Perales de esta 
Comuna.

2.- Se hace presente, que los desvíos de tránsito se desarrollarán a través de las calles Jaime Repullo y Monseñor 
Alarcón, encargándose la respectiva y correcta señalización a la empresa ejecutora de la obra.

3.- Se deberá coordinar con Carabineros de Chile, para garantizar un marco de orden y seguridad, quienes en virtud 
del inciso segundo del artículo 113° del D.F.L. N° 1 de 2007 del Ministerio de Justicia, que fija el texto Refundido, 
Coordinado y Sistematizado de la Ley N° 18.290 de Tránsito, disponen de facultades para adoptar, en forma 
transitoria, cortes y desvíos de tránsito cuando circunstancias especiales lo hagan necesario.

4.- La Dirección de Tránsito y Transporte Publico, la Dirección de Seguridad Pública y la Dirección de Operaciones y 
Logística, en conjunto con Carabineros de Chile, deberán velar y fiscalizar el fiel cumplimiento del presente Decreto 
Alcaldicio. 

ANÓTESE, PUBLÍQUESE Y TRANSCRÍBASE POR SECRETARÍA.

TALCAHUANO, 22 DE ENERO DE 2025

DECRETO ALCALDICIO N°123/

CAROLINA POBLETE RIVERA
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

ENRIQUE INOSTROZA SANHUEZA
ALCALDE SUBROGANTE
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nicipios por ley, pero sin em-
bargo es la propia ley o el pro-
pio Parlamento el que ha 
creado una normativa que no 
nos permite hacer mayores 
contrataciones.  

Dicho eso, comunas 
como San Rosendo eviden-
temente estamos en des-
ventaja frente a las grandes 
urbes, pero sin duda yo creo 
que todos tenemos un apor-
te en términos de seguridad, 
sistemas de vigilancia, guar-
dias de seguridad, entre 
otras acciones. Entonces 
cada municipio, según sus 
recursos, ha ido también de-
rivando financiamiento ha-
cia esa área de seguridad 
tan importante para la co-
munidad, porque necesita 
tener esta sensación y, más 
que sensación, también te-
ner la certeza de que se en-
cuentra en un lugar seguro. 

terios que dicen relación con 
la cantidad de habitantes por 
cada una de las comunas, 
pero el Gobierno regional 
debe establecer una cierta 
cantidad de monto para no 
dejar de crecer dentro de to-
das las comunas. 

-¿Han establecido un 
plan para el financiamien-
to de los proyectos pen-
dientes? 

-Lo que pasa es que en cur-
so hay una solicitud a todos 
los municipios para que ellos 
establezcan prioridades y sa-
ber también fehacientemen-
te cuáles es la cantidad de di-
neros por comuna de pro-
yectos que tienen aprobado, 
cuestión que ahora el Go-
bierno regional no ha entre-
gado tampoco, ni nosotros 
tenemos la cuantificación.  
Pero sí sabemos que hay mu-
chos proyectos en todas las 
comunas que están aproba-
dos por el Consejo Regional, 
algunos con convenios, otros 
con financiamiento. Enton-
ces hay que hacer toda esa 
compilación y una vez que 
tengamos eso, evidentemen-
te vamos a tener también un 
panorama más claro de lo 
que va a suceder. 

-En otra temática, y con-
siderando la temporada, 
¿han monitoreado la pre-
paración de las comunas 
en materia de prevención y 
combate de incendios fo-
restales?, ¿están en mar-
cha los planes de emergen-
cia de los municipios? 

-Los municipios estamos 
llenos de instrumentos de 
planificación como el Plan 
de Desarrollo Comunal (Pla-
deco), plan regulador, planes 
de cultura, de deporte y eso 
no significa que en realidad se 
estén cumpliendo o por otro 
lado se estén incumpliendo 
en la práctica. Yo puedo de-
cirte que todos los munici-
pios tienen andando sus Co-
grid, que son los Consejos de 
Gestión de Riesgos y Desas-
tres, cuestión que también 
estamos obligados por ley y 
que no están en un instru-
mento, no es un protocolo 
que esté escrito y eso hace 
que operativamente todos 
tengamos un accionar inme-
diato en esta temporada y 
también en la de invierno.  

El Cogrid es la conjunción 
de diferentes instituciones 
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como la CONAF, Bomberos, 
Carabineros, la PDI, organis-
mos públicos como la Dele-
gación, el Gobierno Regional. 
Pero también están presentes 
las empresas privadas y todos 
ellos convergen en esa ins-
tancia para hacer acciones 
de minimización de los efec-
tos de los incendios y tam-
bién trabajar preventivamen-
te en la temporada. Yo en-
tiendo que eso está 
funcionando en todos los 
municipios. 

Por cierto, hacemos una 
evaluación de la temporada 
2022 a la 2023 con lo que está 
pasando y la verdad es que la 
cantidad de incendios en las 
temporadas han ido bajan-
do precisamente por este tipo 
de coordinación. 

-Se ha informado que se 
va a hacer la propuesta la 
Subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere) 
para que toda la Provincia 
de Biobío sea Zona de De-
sarrollo -antiguamente co-
nocida como zona de re-
zago- , ¿cuál es la impor-
tancia de que las 14 
comunas sean considera-
das? 

-Debemos evaluar cómo va 
avanzando esto en el tiempo 
y saber también el pronun-
ciamiento finalmente de la 
Subdere para ver cuál es el 
pronunciamiento con res-
pecto a cada una de las co-
munas. Pero es de toda lógi-
ca que después de haber pa-
sado por una zona de rezago 
en Arauco, lleguemos a la 
zona del Biobío que está me-
nos desarrollada y que abar-
que a la gran cantidad de co-
munas. Normalmente nos 
encontramos con comunas 
menores a 30 mil habitantes 
y eso hace ver de que en la 

Aún cuando tuviéramos 
mayores recursos, no podría-
mos hacer mayores contrata-
ciones porque hay una ley de 
planta aprobada para cada 
uno de nosotros y es bastan-
te disímil entre algunos mu-
nicipios y otros. Entonces, 
como problema de base se 
puede decir que queremos 
abordar más temas que están 
indicados para todos los mu-

práctica todos deberían ser 
merecedores de pertenecer a 
una zona de rezago, pero no 
queremos que ninguna co-
muna se nos quede atrás. 

-Uno de los principales 
temas en 2024 para las mu-
nicipalidades fue el tema 
de recursos y facultades en 
seguridad, ¿cómo abordan 
esa área para este año? 

-Es una buena noticia que 

se instale un nuevo Ministerio 
de Seguridad y eso va a tener 
un homólogo en la Región y 
sin dudas van a fluir más co-
sas. Ahora bien, como proble-
ma de base tenemos que no 
todos los municipios cuentan 
con la misma capacidad en 
términos de recursos y tam-
bién la capacidad técnica o 
administrativa para hacer 
mayores contrataciones. 
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DESARROLLO URBANO SOSTENIBLE

El estudio, del Proyecto GEF Hu-
medales Costeros, que dedicó cin-
co años de trabajo a la conserva-
ción, restauración y gestión sosteni-
ble de los humedales costeros, se 
concentró en el Sistema Humedal 
Rocuant-Andalién-Vasco da Gama-
Chimalfe-Paicaví-Tucapel Bajo.  

Y es que este sistema es el único 
ecosistema piloto ubicado en la Re-
gión del Biobío, abarcando las co-
munas de Talcahuano, Hualpén, 
Concepción y Penco, destacando 
su importancia ecológica.  

“Tenía como objetivo fortalecer 
los marcos regulatorios institucio-
nales, generar y difundir informa-

Gran Concepción: estudio identifica 
medidas de mitigación y elaboración 
de espacios públicos en humedales

En el marco del cierre del Proyecto 
GEF Humedales Costeros se 
concretaron diversas medidas que 
fortalecen la vinculación social y 
ambiental.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FUNDACIÓN COSMOS

ción clave e implementar las accio-
nes piloto en todo el Sistema de 
Humedales Rocuant-Andalién”, de-
claró el seremi del Medio Ambien-
te del Biobío, Pablo Pinto. 

Añadió que “este ecosistema pi-
loto se convirtió en un modelo de 
referencia para futuras iniciativas 
de conservación, gracias a la inte-
gración de la ciencia, la gobernan-
za participativa y la educación am-
biental”. 

 
Documentos e información 

Si bien el Proyecto GEF dotó de 
documentos e información cientí-
fica a las comunidades que se en-
cargan de la protección del Sistema 
de Humedales Rocuant-Andalién, 

también entregó los elementos para 
compatibilizar el desarrollo urbano 
con el medioambiente. 

Entre los resultados de los estu-
dios está el Plan Maestro de Orde-
namiento Territorial y Diseño Urba-
no para la Protección, Gestión y 
Resiliencia de este sistema de hu-
medales. En él se detallan una serie 
de propuestas para transformar el 
humedal en un estructurador del 
territorio. Y es que este plan estable-
ce una carta de navegación con un 
programa que considera espa-
cios para la recreación, pro-
tección, conservación y 
restauración de áreas 
de valor ecológico. 

Y también 

4
comunas abarca:  
Talcahuano,  
Concepción,  
Hualpén  
y Penco.

Ciudad
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diseñó la construcción de un portal 
de acceso controlado, plaza con ve-
getación, senderos iluminados y pa-
sarelas accesibles en altura con se-
ñaléticas interpretativas e informa-
tivas de flora, fauna y funga que se 
conectarán a un sombreadero que 
actúa como Aula Viva o anfiteatro. 

Luego del anfiteatro, el recorrido 
continuaría sobre pasarelas hasta 
llegar al Mirador que toma su forma 
del abdomen de la libélula y que 
permite tener vistas panorámicas 
del ecosistema. En este punto se 
podrá acceder al “bosque mágico”, 
ícono del lugar. 

Luisa Valenzuela, fundadora del 
Comité de Defensa para la Recupe-
ración y Preservación del Humedal 
Vasco da Gama-Chimalfe, comentó 
que “a principios de año en una ac-
tividad que hubo en el Gobierno 
Regional, los dos municipios (Hual-
pén y Concepción) firmaron un 
acuerdo con la Fundación Cosmos 
para generar recursos y construir 
los miradores. 

 “En la ceremonia del cierre del 
Proyecto GEF, el municipio de Tal-
cahuano firmó el acuerdo, que eran 
los que faltaban”, añadió Luisa. 

“Este diseño le da un valor turís-
tico, recreativo y educacional al 
entorno. Hoy estamos viendo las 
posibilidades de financiamiento. 
Los municipios están comprome-
tidos en buscar la mejor vía, pero 
se han barajado varias opciones”, 
contó Pinto.
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para el desarrollo de economías dis-
puestas a dialogar para buscar 
avanzar en soluciones al conflicto 
ciudad-humedal. Así lo detalla el 
documento. 

Para ello se generaron alternati-
vas para cuatro sectores emblemá-
ticos: la visión de Santa Clara-Tal-
cahuano, la visión de Brisa del Sol, 
Jaime Repullo-Talcahuano, la vi-
sión n de Vasco Da Gama - Chimal-
fe y Paicaví - Hualpén y Concep-
ción y por último la visión de Playa 
Negra-Penco. 

El Plan Maestro especifica que la 
visión de Santa Clara-Talcahuano se 
centra en un parque metropolitano 
que debe participar de un plan ma-
yor para la mitigación del riesgo de 
tsunami. 

La visión de Brisa del Sol, Jaime 
Repullo-Talcahuano se enfoca en 
guiar un desarrollo inmobiliario 
con criterios de desarrollo sosteni-
ble y sensible a las dinámicas del hu-
medal protegiendo una de las áreas 
más importantes de descarga de 
agua dulce hacia la marisma.  

La visión de Vasco Da Gama - 
Chimalfe y Paicaví - Hualpén y Con-
cepción se basa en la búsqueda de 
alternativas que eviten la canaliza-
ción del humedal como solución a 
las inundaciones, por lo que se es-
tablece el uso de los espacios públi-
cos disponibles como lugares sen-
sibles a las dinámicas hídricas de in-
filtración, reconducción, 
recolección y almacenamiento es-
porádico de agua.  

Mientras tanto, la visión de Pla-
ya Negra-Penco propone trabajar 
en la valorización de la alta biodi-
versidad del sector y transformar la 
ciudad en un lugar que protege y va-
lora esta situación mediante ele-
mentos de arquitectura del paisa-
je que doten de accesibilidad y de-
limitación del espacio abriendo una 
oportunidad a un nuevo tipo de tu-
rismo sostenible. 

 
Estructuras  

La propuesta para estos sectores 
recae en la creación de estructuras 
que permitan compatibilizar el cre-
cimiento urbano con el desarrollo 
sostenible de la ciudad integrando 
las necesidades de los pobladores. 

Diego Durán, biólogo y fundador 
de la Fundación Malvarrosa, expli-
có que “un producto súper potente 
del GEF es que se contrató a Funda-
ción Cosmos para la creación de 
tres parques humedales en el Hu-
medal Paicaví en Concepción, Ro-
cuant-Andalién en Talcahuano y 
Chimalfe en Hualpén”. 

La Fundación Cosmos, que se 
encarga de “generar espacios que 

dadana, en los cuales fuimos de los 
actores más relevantes para el caso 
de Chimalfe. Ya que llevamos va-
rios años defendiendo este espacio 
y conocemos sus características 
ecológicas y biodiversidad”. 

La Fundación Cosmos señaló que 
“los vecinos del humedal Chimalfe 
ahondaron en el interés de que la fu-
tura infraestructura permita el ac-
ceso universal y seguro, refuerce la 
educación ambiental y el vínculo 
territorial, a través de la construc-
ción de pasarelas y miradores, y la 
instalación de señaléticas que sir-
van como espacios de aula viva”. 

Teniendo todo esto en cuenta, se 

potencien nuestro vínculo con los 
territorios donde habitamos” con-
feccionó modelos de parques natu-
rales abiertos a la comunidad con 
el objetivo de fomentar la cohe-
sión social y la conservación del 
ecosistema. 

Para ello se realizaron diagnósti-
cos sociales y territoriales del sec-
tor con el fin de recoger las percep-
ciones y necesidades de organiza-
ciones comunitarias, autoridades 
y vecinos de las comunas de Con-
cepción y Hualpén. 

Durán aseveró que “fueron levan-
tados con información provenien-
te de jornadas de participación ciu-

De acuerdo con Diego Durán, el proyecto 
abarcó distintas aristas. Sin embargo, el biólogo 
destacó su participación en el Humedal Vasco da 
Gama-Chimalfe y los insumos médicos que sur-
gieron sobre el ecosistema. 

A esto se agregan libros, estudios, guías de 
campo y libros de educación ambiental, entre 
otros. “También se desarrollaron muchas activi-
dades con la comunidad, excursiones guiadas, 
murales, seminarios, construcción de inverna-
deros y más”, añadió Durán. 

Luisa Valenzuela también valoró la informa-
ción que se levantó gracias al estudio. Indicó que 
se publicaron manuales sobre cómo limpiar los 
canales de evacuación de agua, la guía de deli-
mitación de polígonos para la declaratoria de hu-
medales urbanos. 

Para ella lo más importante fue el compromi-

so que firmaron los respectivos alcaldes para se-
guir trabajando y conservando el ecosistema. 
“Además, ellos se comprometen a que cuando se 
deban tomar decisiones sobre el territorio, ten-
drán que juntarse los cuatro para decidir”. 

“Estos estudios que se hicieron van a servir 
para la defensa del humedal ante el Tribunal Am-
biental por la reclamación que hizo el privado”, 
manifestó la defensora ambiental. 

El seremi, Pablo Pinto, indicó que de igual for-
ma se generó un Plan Estratégico que proporcio-
na una hoja de ruta para la gestión sostenible del 
ecosistema. 

Asimismo, destacó “la Ruta Patrimonial, un di-
seño en colaboración con el Ministerio de Bie-
nes Nacionales; monitoreo de la biodiversidad y 
la planificación; datos de especies de aves, inver-
tebrados, etc”. 

Otros insumos
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Para fin de año  
prevén puesta en 
marcha de la nueva 
Biblioteca Municipal 
de Chiguayante

CALLE LAS ARAUCARIAS

Tras años de espera, autorida-
des regionales y comunales mar-
can el punto de partida para la 
construcción de la nueva biblio-
teca comunal de Chiguayante.  

Ubicada en las instalaciones de 
la ex fábrica textil Caupolicán (en 
calle Las Araucarias), esta nueva 
construcción se propone ser una 
de las bibliotecas más grandes y 
modernas de la región y además, 
mantener el patrimonio arqui-
tectónico de la zona. 

Las obras están a cargo de la 
constructora Solcrein y cuenta 
con una inversión de más de $2 
mil millones por parte del Go-
bierno Regional del Biobío.  Se es-
pera que la apertura de puertas 
sea a fines de este año. 

Al respecto, el alcalde de la co-
muna, Jorge Lozano, afirmó que 
‘’hoy se va a recuperar parte de es-
tas bodegas para generar un tre-
mendo proyecto que va a benefi-
ciar a los chiguayantinos y chi-
guayantinas, a niños, jóvenes y 
adultos con una biblioteca de úl-
tima tecnología’’ 

La comuna de la ribera del Bio-
bío tiene una larga historia con la 
industria textil, y es que fábricas 
como Caupolicán y Paños Chi-
guayante, marcaron la memoria 
colectiva de sus habitantes. 

Por lo mismo, Idremidia Varela, 
presidente de la Unión Comunal de 
Adultos Mayores, valoró 
la iniciativa de 
crear este 
pun-

El inmueble rescatará las antiguas 
bodegas de la exfábrica textil 
Caupolicán. Comenzó la construcción y 
cuenta con un monto cercano a los $2 
mil millones.

 FOTO: RENDER / MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

to cultural y social en este terreno.  
“Encuentro fantástico que la 

biblioteca funcione 
en parte de lo que 

fue la Textil Cau-
policán, que fue 
la que le dio 

vida a 

una nueva plaza pública ubicada 
en el acceso de esta instalación, 
sumado a otras áreas abiertas de 
este edificio para vincularse más 
con el espacio público. 

 
Proceso 

Vale recordar que esto se viene 
a materializar tras un largo pro-
ceso, de más de 10 años, y que in-
cluyó más de un proceso de lici-
tación. 

Es que en 2021 la iniciativa fue 
aprobada por el Gore inicialmen-
te con una asignación presupues-
taria de $1.496.599.000. Sin em-
bargo, se vio forzada a buscar una 
reevaluación tras dos intentos fa-
llidos de licitación en el primer se-
mestre de 2023. Finalmente se 
concretó en el tercer intento con 
un monto superior a los $2 mil mi-
llones. 

Tal como lo ha consignado an-
teriormente este medio, la nueva 
biblioteca municipal establece 
un programa arquitectónico que 
incluye: mesón de préstamos, bi-
blioredes, área de lectura, zona 
de adultos mayores, salas de estu-
dio, zona juvenil, área infantil y 
“guaguateca”, salón multiuso, ca-
fetería literaria, terrazas y salas de 
capacitaciones. 

Lylian Valdés, encargada de la 
Biblioteca Municipal, detalló que 
el nuevo proyecto “ va a conservar 
las dos bodegas de la Textil Cau-
policán, ahí principalmente va a 
estar el área de lectura. Va a haber 
un salón grande en altura, va a te-
ner 3 salas de estudios, etc”.

Chiguayante, y creció porque 
gran parte de sus habitantes tra-
bajaron aquí. Entonces la biblio-
teca va a formar parte de la histo-
ria de lo que fue la textil y de la co-
muna de Chiguayante”, recalcó 
la dirigente vecinal. 

Desde la Municipalidad de Chi-
guayante afirmaron que las obras 

incluyen la ejecución de 

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Los alcaldes de Santa 
Juana y Arauco han 

evaluado la situación de 
acceso a la vivienda, 

sobre todo en el caso de 
estas comunas que 

sufrieron la destrucción 
de varios hogares, 

producto de incendios 
forestales, durante los 

últimos años.

Piden prórroga 
para el Plan de 
Emergencia 
Habitacional

PEH YA HA ENTREGADO CERCA DE 19 MIL CASAS EN BIOBÍO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El acceso a la vivienda propia, 
una de las aspiraciones más legíti-
mas de la clase media, enfrenta cre-
cientes dificultades en la Región del 
Biobío. El déficit habitacional y el 
alza de los créditos hipotecarios li-
mitan esta posibilidad, mientras 
que los esfuerzos del Servicio de Vi-
vienda y Urbanismo (Serviu) bus-
can aliviar esta problemática, aun-
que con desafíos estructurales im-
portantes por superar. 

Sin embargo, desde el Serviu de la 
Región del Biobío, se aseguró que la 
meta planteada por el Gobierno 
(18.896 viviendas), en el territorio re-
gional, había sido superada 14 me-
ses antes de lo proyectado y que in-
cluso, plantean aumentar dicha co-
bertura en un 20% durante los 
meses que quedan del Plan de 
Emergencia Habitacional (PEH).  

Actualmente se han entregado 
más de 19 mil y se espera superar las 
24 mil viviendas entregadas a fin 
de año. 

En ese sentido, el alcalde de Arau-
co, Mauricio Alarcón, aseveró en 
un medio nacional que el déficit se 
mantiene y que incluso, son más de 
3 mil las viviendas necesarias en la 
comuna, según los datos entrega-
dos por la delegación provincial del 
Serviu. 

En esa misma línea, el alcalde de 
Santa Juana, Ángel Castro, consi-
deró que si bien el PEH aumentó la 
cantidad del valor del subsidio, per-
mitiendo que más proyectos se pue-
dan concretar, enfatizó que se tra-
ta de una política que con un tiem-
po finito, por lo que aseveró que 
“esperamos que el nuevo gobierno 
pueda darle también una prórroga, 
porque el déficit habitacional en 
Santa Juana, como en la mayor par-
te de las comunas del país, sigue 
existiendo”. 

“Nosotros tenemos varios comités 
de vivienda que están en este mo-
mento en etapa de formulación de la 
parte técnica, se está viendo la pre-
factibilidad, el área social, el diseño 
de ingeniería, por lo tanto espera-
mos que se mantengan los actuales 
montos que puedan ser viables, que 
estos proyectos se puedan concretar. 
Por eso es importante que la políti-
ca se pueda volver a renovar por cua-
tro años más y poder hacer realidad 
lo que mucha gente de Santa Juana 
ya está esperando”, afirmó el jefe co-
munal de Santa Juana. 

 
Dificultades  

En ese sentido, la aparición de co-
mités de vivienda y diferentes méto-
dos de acceso a la casa propia han 
aparecido como opción, ante el enca-
recimiento de los créditos hipoteca-
rios, la cual sería la única alternativa 
que tendrían sectores de la clase me-
dia para poder optar a la legítima as-
piración de tener una casa. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL PLAN DE 
EMERGENCIA 
HABITACIONAL 
ha entregado cerca 
de 19 mil 
viviendas.

nas que antes sí pudieron acceder a 
estos créditos, pero el resto de varia-
bles lo dificulta aún más”, expresó. 

Según el docente y economista, 
“lo cierto es que no hay no se ha ge-
nerado una inversión inmobiliaria a 
la velocidad requerida y entonces la 
oferta inmobiliaria es mucho menor 
que la demanda entonces, más que 
especulación, aquí lo que tenemos 
es un problema de mercado muy 
fuerte, es un problema de mercado 
con una oferta que está estancada y 
una demanda que sigue creciendo”.  

Diferencia de déficit y demanda 
Ante esto, la directora regional 

de Serviu de la Región del Biobío, 
María Luz Gajardo Salazar, conside-
ró que es necesario diferenciar el dé-
ficit del PEH y la demanda habita-
cional presente en Chile. 

“El déficit habitacional normal-
mente lo podemos determinar 
como la brecha, entre la cantidad o 
número que hay de viviendas, entre 
el número de viviendas que sean 
adecuadas y la cantidad de hogares 
que requieren de vivienda nueva de 

Al respecto, el Dr. Ariel Yévenes 
Subiabre, economista y académico 
de la Universidad de Concepción, 
aseveró que los costos de produc-
ción, así tanto como la anterior re-
forma tributaria, donde se aplicaron 
impuestos sobre la construcción; 
el incremento de tasas de interés de 
los créditos hipotecarios y el estan-
camiento de la inversión en Chile, 
son variables claves para identificar 
la problemática. 

“Los créditos hipotecarios dejan 
fuera a una gran cantidad de perso-

mientras que la demanda 
incluye aspiraciones 
legítimas, como jóvenes 
profesionales que desean 
independencia o familias 
que arriendan pero buscan 
vivienda propia.

El déficit considera  
necesidades 
urgentes  
y estructurales,
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uso exclusivo”, explicó María Luz 
Gajardo. 

Esto quiere decir, que con los 
datos recopilados, el foco priori-
tario de soluciones habitaciona-
les entregadas por el PEH, se en-
foca en estos grupos particula-
res, pese a que se tienen datos, 
particularmente desactualizados. 

Ahora bien, relativo a la deman-
da habitacional, la directora re-
gional, explicó que “una familia 
que arrienda y que no tiene una 
vivienda propia, pero que no vive 
en calidad de allegado, y que pue-
de pagar ese arriendo. Esa familia, 
de manera muy legítima y muy ló-
gica, como parte de la aspiración 
de crecimiento como familia, 
puede querer tener una vivienda 
propia. Eso se llama demanda y 
tenemos que atenderla de igual 
forma”. 

En esa línea, la autoridad re-
gional, enfatizó que “debemos 
ayudar y diseñar políticas públi-
cas que ayuden a las personas a 
obtener su vivienda propia, aten-
der el déficit y también ser capa-
ces de atender la demanda”. 

En definitiva, la diferencia entre 
ambos conceptos, se explica bajo 
la lógica de que el déficit conside-
ra necesidades urgentes y estruc-
turales, mientras que la demanda 
incluye aspiraciones legítimas de 
vivienda propia. 

 
Instrumentos utilizados  

Vale mencionar que son dos 
instrumentos con los que se de-
termina cuál es el déficit cuanti-
tativo que considera el PHE. Se-
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gún el Centro de Estudios del Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanis-
mo, este concepto se obtiene de 
los Censos de Población y Vivien-
da, a cargo del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE), por lo que 
el último dato disponible corres-
ponde al Censo 2017, según el 
cual se tienen 473.354 requeri-
mientos de nuevas viviendas en el 
país. 

Asimismo, y de manera refe-
rencial, se utilizan los datos de la 
Encuesta Casen, del Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia. “Se 
estima que hay 552.046 requeri-
mientos de nuevas viviendas por 
Viviendas Irrecuperables, Hoga-
res Allegados, Núcleos Secunda-
rios Hacinados y Viviendas con 
Hacinamiento No Ampliable”, se 
puede desprender del Centro de 
Estudios del Minvu.

 en Chile está financiada por 
el Estado, subrayando la 
relevancia del PEH en la 
reactivación del sector, 
afirmó la directora regional 
de Serviu Biobío.

de la actividad 
inmobiliaria

55%
 FOTO: PJUD

Comenzó en la zona sur la  
entrada en vigencia de la ley  
de reinserción social juvenil

El ministro de la Corte Su-
prema Diego Simpértigue li-
deró la ceremonia con que se 
dio el vamos a la entrada en 
vigencia de la Ley N°21.527 
sobre reinserción social juve-
nil para las jurisdicciones de 
Maule, Ñuble, Biobío, La 
Araucanía, Los Ríos, Los La-
gos, Aysén y Magallanes, que 
corresponde a la segunda 
fase que partió el lunes 13 de 
enero, tras la implementa-
ción de la normativa el año 
pasado, en el norte del país. 

En la actividad, desarro-
llada en el Juzgado de Ga-
rantía de Concepción, parti-
ciparon además la ministra 
de la Corte de Apelaciones 
de Valdivia y coordinadora 
ejecutiva nacional de la im-
plementación de la ley 
21.527 del Poder Judicial, 
Marcela Araya Novoa; el mi-
nistro Rodrigo Cerda San 
Martín, quien asistió en re-
presentación de la Corte de 
Apelaciones de Concepción; 
el juez presidente del Juzga-
do de Garantía de Concep-
ción, Juan Domingo Pino-
chet Tejos, el fiscal regional 
del Biobío subrogante, Mi-
chelangelo Bianchi Negrón; 
el defensor regional del Bio-
bío subrogante, Pablo Ar-

mirada intersectorial. 
El ministro Simpértigue Li-

mare, encargado en asuntos 
de infancia y adolescencia de 
la Corte Suprema, sostuvo 
que: “Los jueces están capa-
citados en la nueva ley, que es 
una parte importante, pero 
lo más relevante es tratar de 
entender el fenómeno de los 
adolescentes comprometi-
dos con cuestiones de orden 
penal, porque es un tema 
complejo y que ha ido varian-
do en el tiempo”. 

Asimismo, planteó que es-
pera que el recorte presu-
puestario de este año para el 
sistema de justicia se revier-
ta: “Esperamos convencer a 
las autoridades del país, par-
ticularmente de Hacienda, 
que si hay algo que le da esta-
bilidad y seguridad al país es 
que todo el sistema de justi-
cia funcione bien. La paz so-
cial se consigue por esa vía. 
Es cierto que hay otras que 
son muy importantes: salud, 
educación; sin embargo, con 
la poca certeza en cuanto a lo 
que va a pasar con cada uno 
no solo en materia penal, 
sino en materia civil y otras 
más, eso provoca mucha in-
seguridad y desestabiliza la 
paz social del país”, dijo.

Diego Simpértigue, 
lideró la ceremonia con 
que se dio el vamos a 
la normativa N°21.527. 

El ministro  
de la Corte 
Suprema,

douin Bórquez, y el director 
regional del Servicio de Rein-
serción Social Juvenil Biobío, 
Cristián Sepúlveda Fernán-
dez. 

Tras la ceremonia, las auto-
ridades coincidieron en que la 
entrada en vigencia de la ley, 
que introduce modificacio-
nes a la 20.084, sobre respon-
sabilidad penal adolescente, 
elimina el Sename y crea el 
Servicio de Reinserción So-
cial Juvenil, es uno de los cam-
bios más relevantes en los úl-
timos años en materia de im-
putados adolescentes, y que 
tiene como principio rector 
la resocialización de los me-
nores infractores, a través de 
programas que contribuyan 
al abandono de las conductas 
delictivas y a la integración 
social de los jóvenes, con una 
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“

Desde el Departamento de Astronomía de la Universidad de Concepción, la 
investigadora Bidisha Bandyopadhyay, junto a la Colaboración Event Horizon 
Telescope, confirman la dirección del eje de rotación del agujero negro de M87*, 
marcando un avance en la comprensión de este fenómeno.

Nuevo estudio revela que el  
eje de rotación del agujero 
negro de M87* apunta en 
dirección opuesta a la Tierra

INICIATIVA SE ENMARCÓ EN LA ESCUELA DE VERANO DE LA UDECNoticias UdeC

La astrónoma e investigadora 
postdoctoral del Núcleo Milenio 
TITANS, miembro del Departa-
mento de Astronomía de la Univer-
sidad de Concepción, Bidisha 
Bandyopadhyay, ha contribuido a 
un importante descubrimiento so-
bre la dinámica de los agujeros ne-
gros supermasivos. El estudio, rea-
lizado en colaboración con el 
Event Horizon Telescope, confir-
ma que el eje de rotación del agu-
jero negro M87* apunta en direc-
ción opuesta a la Tierra, aportan-
do nuevas perspectivas sobre la 
turbulencia en su entorno y abrien-
do camino a futuras investigacio-
nes sobre estos misteriosos objetos 
cósmicos. 

“La ubicación de la región más 
brillante en 2018 también refuer-
za nuestra interpretación previa 
de la orientación del agujero negro 
a partir de las observaciones de 
2017: ¡el eje de rotación del aguje-
ro negro apunta en dirección 
opuesta a la Tierra!”, detalló la in-
vestigadora. El hecho de que el ani-
llo permanezca más brillante en la 
parte inferior nos dice mucho so-
bre la orientación del giro del agu-
jero negro. 

Esta afirmación se logró luego 
las observaciones del 2017 y 2018 
con la Colaboración Event Horizon 
Telescope (EHT), en la cual se ha 
profundizado la comprensión del 
agujero negro supermasivo en el 
centro de Messier 87 (M87*). Este 
estudio abre una nueva ventana 
al análisis de varios años a escala 
del horizonte aprovechando una 
nueva biblioteca de imágenes de si-
mulación con más de 120.000 imá-
genes adicionales en comparación 
con la última. 

El equipo confirmó que el eje de 
rotación del agujero negro de M87* 
apunta lejos de la Tierra y demos-
tró que la turbulencia dentro del 
disco de acreción (gas giratorio al-
rededor del agujero negro) juega 
un papel importante en la explica-
ción del cambio observado en el 
pico de brillo del anillo en compa-
ración con 2017. Los hallazgos, pu-
blicados en Astronomy & As-
trophysics , marcan un gran paso 
adelante en el desentrañar la diná-
mica compleja de los entornos de 
los agujeros negros. 

Seis años después de la históri-
ca publicación de la primera ima-
gen de un agujero negro, la Colabo-
ración Event Horizon Telescope 
(EHT) revela un nuevo análisis del 
agujero negro supermasivo en el 
corazón de la galaxia M87, conoci-

 FOTO: CEDIDA CEDEUS

Esta investigación representa un 
avance significativo en nuestra 
comprensión de los procesos ex-
tremos que gobiernan los agujeros 
negros y sus entornos, y proporcio-
na nuevos conocimientos teóri-

cos sobre algunos de los fenóme-
nos más misteriosos del universo. 
“El entorno de acreción de los agu-
jeros negros es turbulento y diná-
mico. Dado que podemos tratar 
las observaciones de 2017 y 2018 

do como M87*. Este análisis com-
bina observaciones realizadas en 
2017 y 2018, y revela nuevos cono-
cimientos sobre la estructura y la 
dinámica del plasma cerca del ho-
rizonte de sucesos. 

“La ubicación de la región más brillante en 2018 también refuerza 
nuestra interpretación previa de la orientación del agujero negro a 

partir de las observaciones de 2017 
Bidisha Bandyopadhyay, Núcleo Milenio TITANS. ”
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Polo Sur (SPT), el Telescopio Kitt 
Peak y el Telescopio de Groen-
landia (GLT). Los datos se corre-
lacionaron en el Instituto Max-
Planck de Radioastronomía 
(MPIfR) y el Observatorio Hays-
tack del MIT. El posprocesa-
miento se realizó en colabora-
ción con un equipo internacio-
nal en diferentes instituciones. 

El consorcio EHT está forma-
do por 13 institutos interesados: 
el Instituto de Astronomía y As-
trofísica de la Academia Sinica, 
la Universidad de Arizona, la 
Universidad de Chicago, el Ob-
servatorio de Asia Oriental, la 
Universidad Goethe de Fran-
kfurt, el Instituto de Radioastro-
nomía Milimétrica, el Gran Te-
lescopio Milimétrico, el Institu-
to Max Planck de 
Radioastronomía, el Observa-
torio Haystack del MIT, el Obser-
vatorio Astronómico Nacional 
de Japón, el Instituto Perimetral 
de Física Teórica, la Universidad 
Radboud y el Observatorio As-
trofísico Smithsoniano.

La colaboración EHT involu-
cra a más de 400 investigadores 
de África, Asia, Europa y Améri-
ca del Norte y del Sur. La colabo-
ración internacional está traba-
jando para capturar las imáge-
nes de agujeros negros más 
detalladas jamás obtenidas me-
diante la creación de un telesco-
pio virtual del tamaño de la Tie-
rra. Con el apoyo de una consi-
derable inversión internacional, 
el EHT conecta telescopios exis-
tentes mediante sistemas nove-
dosos, creando un instrumento 
fundamentalmente nuevo con 
el mayor poder de resolución 
angular que se haya logrado has-
ta ahora. 

Los telescopios individuales 
involucrados son ALMA, APEX, 
el telescopio IRAM de 30 me-
tros, el observatorio IRAM NOE-
MA, el telescopio James Clerk 
Maxwell ( JCMT), el Gran Teles-
copio Milimétrico (LMT), el 
Conjunto Submilimétrico 
(SMA), el Telescopio Submili-
métrico (SMT), el Telescopio del OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ingeniería UdeC 
impactó a 58 
estudiantes en 
Chicas Zeta

Chicas Zeta, Talentos en Ac-
ción, iniciativa de la Facultad de 
Ingeniería de la UdeC, orienta-
da estudiantes de séptimo bási-
co a segundo medio, cerró con 
una ceremonia de cierre y la 
premiación  a la mejor idea gru-
pal de las  58 alumnas que asis-
tieron desde el 6 al 23 de enero. 

Chicas Zeta se creó con el 
objetivo de que durante sus va-
caciones las jóvenes explora-
ran el mundo de las discipli-
nas STEM (acrónimo en inglés 
para ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas). A tra-
vés de talleres prácticos en pro-
totipos aprendieron técnicas 
para resolver problemas y crear 
soluciones a través del Design 
Thinking. 

La profesora y directora de 
Equidad de Género y Diversi-
dad de la Facultad de Ingenie-
ría, Rosa Medina, manifestó 
que la motivación principal fue 
“acercar a las adolescentes a la 
Facultad para que en el futuro, 
cuando tengan que elegir su 
profesión, consideraran la in-

FOTO: CEDIDA POR FACULTAD DE INGENIERÍA UDEC

geniería, en sus diferentes espe-
cialidades, como una opción o 
la descartaran con buenos fun-
damentos, no basándose en es-
tereotipos o temores por des-
conocimiento o falta de refe-
rentes mujeres”. 

Y destacó que “fue muy im-
portante el aporte de las men-
toras que transmitieron sus in-
tereses y acompañaron a las 
participantes en sus activida-
des, las empresas que nos apo-
yaron y nos acompañaron. El 
compromiso de cada uno hizo 
que fuera una gran experiencia 
para las niñas y valida que es-
tas instancias generan interés 
y podemos contribuir a mejo-
rar la tasa de mujeres en inge-
niería”. 

Las 58 jóvenes formaron 12 
grupos y participaron en talle-
res, visitaron laboratorios de 
ingeniería química y materia-
les, y realizaron distintas acti-
vidades. Además, trabajaron 
en un proyecto grupal para me-
jorar la educación en el ámbi-
to escolar.

Más información

como mediciones independientes, 
podemos limitar el entorno del 
agujero negro con una nueva pers-
pectiva ” , afirma Hung-Yi Pu, pro-
fesor adjunto de la Universidad 
Normal Nacional de Taiwán. “ Este 
trabajo destaca el potencial trans-
formador de observar la evolución 
del entorno de los agujeros negros 
en el tiempo ”. 

Las observaciones de 2018 con-

LA ASTRÓNOMA E 
INVESTIGADORA 
postdoctoral del 
Núcleo Milenio 
TITANS, Bidisha 
Bandyopadhyay, del 
Departamento de 
Astronomía de la 
Universidad de 
Concepción.

firman la presencia del anillo lumi-
noso captado por primera vez en 
2017, con un diámetro de aproxi-
madamente 43 microsegundos de 
arco, lo que coincide con las pre-
dicciones teóricas para la sombra 
de un agujero negro de 6.500 mi-
llones de masas solares. Cabe des-
tacar que la región más brillante 
del anillo se ha desplazado 30 gra-
dos en sentido contrario a las agu-

jas del reloj. “El desplazamiento 
de la región más brillante es una 
consecuencia natural de la turbu-
lencia en el disco de acreción alre-
dedor del agujero negro”, explica 
Abhishek Joshi, candidato a docto-
rado en la Universidad de Illinois 
en Urbana-Champaign. “En nues-
tra interpretación teórica original 
de las observaciones de 2017, pre-
dijimos que la región más brillan-
te probablemente se desplazaría 
en sentido contrario a las agujas 
del reloj. ¡Estamos muy contentos 
de ver que las observaciones de 
2018 confirman esta predicción!”. 

Utilizando una biblioteca de 
imágenes generadas por super-
computadoras recientemente de-
sarrollada y extensa (tres veces 
más grande que la biblioteca utili-
zada para interpretar las observa-
ciones de 2017), el equipo evaluó 
los modelos de acreción con datos 
de las observaciones de 2017 y 
2018. “Cuando el gas se adentra en 
un agujero negro desde lejos, pue-
de fluir en la misma dirección en la 
que gira el agujero negro o en la di-
rección opuesta. Descubrimos que 
es más probable que el último caso 
coincida con las observaciones de 
varios años gracias a su variabili-
dad turbulenta relativamente ma-
yor”, explica León Sosapanta Salas, 
candidato a doctorado en la Uni-
versidad de Ámsterdam. “El análi-
sis de los datos EHT de M87 de 
años posteriores (2021 y 2022) ya 
está en marcha y promete propor-
cionar restricciones estadísticas 
aún más sólidas y conocimientos 
más profundos sobre la naturale-
za del flujo turbulento que rodea al 
agujero negro de M87”.
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DATOS DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

El Ministerio de Transporte y Tele-
comunicaciones entregó el Informe 
Estadístico de Transporte Aéreo Co-
mercial perteneciente al 2024, en el 
cual se reporta un alza de pasajeros en 
el transporte aéreo a nivel país. 

Este análisis, consolidado por la 
Junta Aeronáutica Civil (JAC), conclu-
ye que durante el año pasado se tras-
ladaron un total de 28,2 millones de 
pasajeros dentro y fuera del territorio 
nacional, lo que representa un alza del 
13% en comparación con 2023. 

“Son cifras muy positivas y que, 
por supuesto, dan cuenta de un cre-
cimiento sostenido de la industria 
aérea en Chile, la que, según nuestras 
estimaciones, podría tener un nue-
vo máximo histórico este año con 
cerca de 30 millones de viajeros mo-
vilizados”, señaló Juan Carlos Mu-
ñoz, ministro de Transporte y Teleco-
municaciones. 

Los vuelos internacionales fueron 
los que presentaron un mayor creci-
miento en comparación con años an-
teriores marcando un total de 11,8 
millones de viajeros, es decir, un 21,3% 
más que el 2023. 

 
Aeropuerto Carriel Sur 

En lo que respecta a Carriel Sur de 
Talcahuano, principal terminal aé-
reo de la Región del Biobío, tam-
bién presentó un incremento en las 
cifras de pasajeros lo cual se en-
marca en la tendencia establecida 
a nivel nacional. 

Desde el Ministerio de Transpor-
te y Telecomunicaciones (MTT) 
destacan que durante el año pasa-
do se transportaron alrededor de 
16,4 millones de pasajeros solamen-
te dentro del país. 

De ese total, aproximadamente 2,3 
millones lo hicieron desde el Aero-
puerto Carriel Sur en el Biobío, lo que 
representa un 13,8% del total nacio-
nal. En comparación con el 2023, este 
terminal tuvo un aumento del 7,3% en 
el flujo de viajeros. 

Autoridades relacionan esta alza 
con las rutas a Antofagasta, Calama 
y Puerto Montt, incluso esta última 
triplicó sus cifras en comparación 
con el año anterior. 

Según explica el Ministerio, Ca-
rriel Sur creció un 7,3% cifra leve-
mente menor al total doméstico. No 
obstante, este terminal ha presen-
tado un crecimiento sostenido en 
los últimos años con un promedio de 
4,8 puntos porcentuales por sobre el 
total nacional.  

Para este año en la región, se pro-
yecta una leve alza de pasajeros por 
sobre el 7%, lo que se traduce en una 
estimación de aproximadamente 2,5 

Carriel Sur: proyectan alza 
cercana al 7% en cantidad  
de pasajeros para este año

¿Cómo se ve reflejado  
en el turismo? 

Alejandro Leiva, gerente de la Aso-
ciación Gremial de Turismo y Cultu-
ra de las regiones del Ñuble y Biobío-
PROTUR, destaca la conectividad 
como el eje principal para impulsar el 
turismo y el desarrollo económico de 
las regiones. 

‘’Después de la Región Metropoli-
tana, el Gran Concepción es uno de 

los destinos con mayor flujo de vue-
los comerciales, donde no solo bene-
ficia el turismo local sino que también 
regiones vecinas como Ñuble, que 
aun cuando en la actualidad no posee 
un aeropuerto, la cercanía de Carriel 
Sur sin lugar a dudas suma a su conec-
tividad’’, declaró. 

Leiva destaca que en el último tri-
mestre se hicieron balances positi-
vos en lo que se refiere a demandas de 
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Durante 2024 el aeropuerto de Talcahuano presentó un 
aumento en comparación a 2023, abordando el 13,8% del 
total de viajeros a nivel nacional.  

eventos a nivel regional, nacional e in-
cluso internacional.  

‘’Confiamos que eventos como REC, 
Rally Mundial, congresos y eventos 
nacionales e internacionales mueven 
la aguja del movimiento aéreo, suma-
do al gran flujo corporativo, que se 
mueve tanto por la región como hacia 
las regiones vecinas’’, aseguró Leiva. 

Por ello, desde PROTUR esperan 
que durante el presente año se man-
tengan estas buenas cifras, las cuales 
vinculan directamente con el alza de 
pasajeros en el Carriel Sur reportada 
por el Ministerio de Transporte y Te-
lecomunicaciones. 

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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millones de pasajeros. 
Estas cifras se dan en medio de 

un plan para consolidar a Carriel 
Sur como un terminal internacio-
nal, donde actualmente existe una 
inversión desde el Ministerio de 
Obras Públicas por alrededor de 
$3 mil millones para reparaciones 
en la estructura y la ampliación ne-
cesaria para fortalecer los vuelos 
internacionales. 

28 millones de personas se  
trasladaron en los  
aeropuertos de todo  
Chile en 2024.
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Con el objetivo de dar a conocer 
las líneas de trabajo de la Corpora-
ción de Fomento de la Producción, 
Corfo, en materia del impulso al de-
sarrollo de startups, emprendimien-
to e innovación,  en el Congreso Na-
cional de Valparaíso, se reunió la 
Bancada de Startups y Economía 
Digital de la Cámara de Diputados 
con directivos de Corfo, encabeza-
dos por el vicepresidente ejecuti-
vo, José Miguel Benavente. 

 La delegación de Corfo estuvo in-
tegrada, además, por Maricho Gál-
vez, gerenta de Emprendimiento; 
Jocelyn Olivari, gerenta de Innova-
ción; Javiera Araneda, gerenta de 
Start-Up Chile; Fernando 
Hentzschel, gerente de Capacida-
des Tecnológicas; y Carmen Contre-
ras, asesora estratégica de la Vice-
presidencia en temas de emprendi-
miento. 

 En la oportunidad, el vicepresi-
dente ejecutivo de Corfo destacó la 
importancia de esta reunión, seña-
lando que “nos parece tremenda-
mente importante que este tema 
esté dentro de la discusión en la Cá-
mara de Diputados. Es una señal 
tremendamente importante, por-
que de alguna manera ilustra que, 
efectivamente, es un tema que im-
porta, que genera mucho valor en 
términos de empleo, desarrollo de 
nuevos sectores y crecimiento”. 

 La Bancada por el Fomento de las 
Startups y la Economía Digital surgió 
como una iniciativa transversal de un 
grupo de diputados y diputadas con 

Corfo y bancada por el 
fomento de las startups 
de la Cámara Baja 
analizan líneas de trabajo
La citada bancada surgió como una iniciativa transversal de 
un grupo de diputados y diputadas con el objetivo de impulsar 
la innovación y el emprendimiento tecnológico en el país.
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que hacer y, muy importante, cómo 
vamos encontrando una estrategia 
común para que el Estado de Chi-
le vaya caminando a ser un Estado 
que fomenta de buena manera el 
desarrollo del emprendimiento tec-
nológico”, expresó el diputado Die-
go Schalper. 

 Por su parte, José Miguel Bena-
vente agregó que “esta iniciativa es 
un espacio transversal políticamen-
te hablando, lo cual da cuenta que 
el emprendimiento se mueve con 
un ideario colectivo, y obviamente, 

el mundo parlamentario represen-
ta ese ideario colectivo”.  

En tanto, el diputado Gonzalo 
Winter indicó que “resulta muy inte-
resante todo lo que ha hecho Corfo, 
como ha modificado el ecosistema 
de nuestro país a través de políticas 
públicas bien aplicadas. Sin embar-
go, nosotros como congresistas es-
tamos determinados a hacer una le-
gislación que convierta a Chile en el 
ecosistema en que todo el mundo 
mire para poder desarrollar buenas 
ideas que sofistiquen la capacidad 
productiva del país. Y para eso la 
mirada de Corfo es esencial”. 

 “La bancada transversal de Star-
tups es clave para las empresas de 
tecnología y biotecnología. En nues-
tras reuniones, hemos destacado el 
espíritu colaborativo entre la indus-
tria y el mundo político. Hoy, en la 
reunión con Corfo, discutimos 
cómo anticiparnos a los desafíos 
del futuro en el ecosistema de Star-
tups. Fomentar la normativa que 
impulse esta industria es esencial 
para el crecimiento de nuestras star-
tups y scaleups”, señaló la diputada 
Marisela Santibáñez. 

 Finalmente, para José Miguel Be-
navente “existe una mirada de los 
distintos poderes de Estado sobre la 
relevancia que tiene la innovación 
para las políticas públicas, y no so-
lamente de lo que acontece en nues-
tro país, sino que también de lo que 
sucede afuera”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el objetivo de impulsar la innova-
ción y el emprendimiento tecnológi-
co en el país. Esta bancada fue anun-
ciada en diciembre de 2024 y está 
conformada por diputados de diver-
sas tendencias políticas, tales como 
Diego Schalper, Paula Labra, Leo-
nardo Soto, Gonzalo Winter, Víctor 
Pino, Marisela Santibáñez, Juan San-
tana, Agustín Romero, entre otros.  

“Lo importante acá es que vamos 
buscando la manera de ir evaluan-
do lo que hoy día se hace, ver tam-
bién, qué cambios regulatorios hay 

Economía&Negocios
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LAS LUCES LILA ILUMINARON COLLAO

E
l evento de pre-
sentación de la 
nueva camiseta 
del “León de Co-
llao” convocó a un 

selecto grupo de invitados 
que incluyó a hinchas abo-
nados, jugadores y autorida-
des, así como dirigentes del 
club y el alcalde de Concep-
ción, Héctor Muñoz. La vela-
da comenzó a las con un 
cóctel que permitió la inte-
racción entre los diferentes 
miembros que conforman la 
familia lila, para posterior-
mente pasar al espacio en 
donde verían la nueva piel 
del león.  

La presentación partió con 
un toque artístico local, con la 
participación del cantante de 
folk-rock, Charlie Benavente, 
quien interpretó tres cancio-
nes que ambientaron la pre-
via de lo más esperado. El ar-
tista penquista dedicó la últi-
ma canción “Nada es eterno” 
al equipo y su hinchada, refi-
riéndose también a su emo-
ción por el ascenso y la forta-
leza del club. “Este equipo 
siempre mantiene resilien-
cia”, dijo.  

En seguida, el director de 
Asuntos Corporativos del 
club, Luciano Inzunza, 
tomó la palabra para con-
textualizar la importancia 
del momento que poseía 
una vibra notable de emo-
ción marcada por el ya 
anunciado ascenso. “Esta-
mos muy contentos, ha sido 
una fiesta con un poco de 
retardo, pero una fiesta al 
fin y al cabo. Hoy día en la 
mañana tomamos desayu-
no con las autoridades, con 
el alcalde que nos recibe en 
su casa, y les decíamos que 
esto es de toda la ciudad, de 
toda la familia lila y espera-
mos que siga creciendo, que 
siga expandiéndose a lo lar-
go de la Región y ojalá a lo 
largo del país porque en el 
fondo esta hinchada, esta 
familia, ha mostrado resi-
liencia, corazón y compro-
miso, y creo que nos mere-
cemos esto”, expresó.  

 
Símbolo de renovación  

Así llegó el momento espe-
rado, donde la marca espa-
ñola Kelme, fabricante ofi-
cial de la indumentaria del 
León por quinto año conse-
cutivo, presentó una camise-
ta que representa más que 
un simple uniforme deporti-

Deportes Concepción 
presenta la nueva piel del 
León y celebra el ascenso
El salón vip del Estadio Ester Roa Rebolledo fue el escenario elegido 
para un evento que marca un antes y un después para Deportes 
Concepción.  La noche lila no solo significó la presentación del 
nuevo equipamiento, sino también la celebración de un logro 
largamente anhelado: el ascenso a la Primera B del fútbol chileno.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

chos triunfos y goles”. 
La prenda incorpora tec-

nología TPU, la cual garanti-
za mayor transpirabilidad, 
pensada para que los juga-
dores la mojen con todo du-
rante la temporada 2025. 
Miembros del plantel desfi-
laron con la nueva equipa-
ción, generando expectación 
y rondas de aplausos entre 
los presentes. Los protago-
nistas no escatimaron en ex-
presar su entusiasmo, pues 
esta nueva camiseta, “muy 
linda y muy cómoda”, como 
describió el defensa, Sebas-
tián Silva, viene acompaña-
da de un logro largamente 
esperado, sobre el cual era 
necesario compartir emo-
ciones. “Una felicidad gigan-
te, estuvimos con todos mis 
compañeros esperando este 
momento, así que ahora toca 
disfrutarlo y esperamos se-
guir consiguiendo cosas”, 
agregó el defensa.  

 
Ascenso y proyecciones  
El ascenso a Primera B re-

presenta más que un logro 
deportivo para el club. “Creo 
que esta ha sido una victoria 
muy especial, el plantel está 
feliz y nosotros como institu-
ción también. Gracias por 
todo ese cariño que han 
mostrado en todo este tiem-
po, esperemos que la tarde 
lila o noche lila este año sea 
la fiesta que nos merece-
mos”, manifestó Inzunza.  

Por su parte, el director 
deportivo, Aiderson Abreu, 
ratificó que el trabajo con el 
equipo tras el ascenso con-
firmado continuará igual 
que siempre, destacando la 
incorporación de jugadores 
de jerarquía, como Nelson 
Sepúlveda. “Siempre proyec-
tamos un trabajo profesional 
donde podemos tener bue-
nas condiciones, donde po-
demos armar planteles com-
petitivos. Desde el armado, 
ahora a reforzar con algu-
nas piezas pero igual tene-
mos una base que entiende 
la idea y el modelo de juego 
después, con el profe Manuel 
(Suárez), lo cual es un punto 
de ventaja”, comentó Abreu. 

La jornada lila concluyó 
con una foto grupal del plan-
tel y con una intuición ine-
quívoca, el León no solo es-
trenó camiseta, sino que 
también demostró que está 
listo para escribir un nuevo 
capítulo en su historia de-
portiva.
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vo. Con un llamativo color 
morado que simboliza la in-
tensidad de la nueva etapa 
del equipo, el diseño destacó 
por su elegancia tecnológica 
y un acabado en relieve que 
texturiza la marca del club. 
Al respecto, el delantero del 
León, Carlos “El Patrón” Es-
cobar comentó que, “está 
muy linda, el color está her-
moso, me llamó la atención 
el cuello, me gustó ese cam-
bio y el material también 
está muy lindo, espero que 
esta camiseta venga con mu-
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KATHERINNE WOLLERMANN

F
ue la máxima exponente 
del deporte chileno en el 
año que recién se fue, 
junto a Francisca Cro-
vetto, ambas colgándo-

se la medalla de oro en París 2024. 
Hace rato que Katherinne Wo-

llermann venía erigiéndose como 
las mejor paracanoista chilena de la 
historia, pero subir a lo más alto del 
podio en unos Juegos Paralímpicos, 
sin duda marcó un antes y un des-
pués, para meterse de lleno en los li-
bros de oro del deporte en Chile.  

Los reconocimientos obtenidos -
Mejor de los Mejores del IND y del 
Círculo  de Periodistas Deportivos, 
entre otros- dan cuenta de aquello, 
elevándola a un sitial poco común 
para deportistas de provincia, pero 
que se ganó en base a trabajo, dedi-
cación y esfuerzo, mucho esfuerzo.  

 “Estoy agradecida de todos los 
premios y condecoraciones que me 
han dado, tanto desde el nivel gu-
bernamental, así como de la pren-
sa y diferentes entidades. Llenan 
cada uno de los espacios de mi co-
razón y me llevan a valorar aun más 
lo que hago”, dice Katy al respecto. 

 
 Mira hacia adelante 

El nuevo estatus de Katherinne 
Wollermann, le ha significado una 
exposición pública nueva y cons-
tante, pero que ella asume con res-
ponsabilidad, como un medio para 
algo mayor. 

“Ver el reconocimiento de la gen-
te, que sientan que los represento, 
es algo muy especial para mí, lo 

“Mi medalla de oro ya es pasado, 
ya estoy ocupada en revalidarla”

La campeona 
paralímpica se 
refirió a su nuevo 
estatus luego de 
su logro en París 
2024. Y aunque 
reconoce que la 
vida le ha 
cambiado, 
asegura que se 
mantiene 
enfocada en seguir 
en la elite y en ser 
un referente para 
las mujeres. 

 FOTO: INSTAGRAM MINDEPBIO 
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asumo. Me siento una líder, pero 
con perspectiva de género femeni-
no, inspirando a otras mujeres para 
hacer lo que no se atrevieron o tu-
vieron miedo de realizar en algún 
momento”, asevera. 

Y así como la chiguayantina tie-
ne asumido ese rol, también tiene 
claro que no quiere quedarse dor-
mida en todos esos laureles, y que 
si quiere mantenerse en la elite, 
debe mirar a futuro. “Lo que logré 
en París 2024 me hace feliz, por su-
puesto, pero ya es pasado para mí, 
ya fue. Me quedan cuatro años más 
para revalidar esa medalla, yo es-
toy pensando en los Juegos Olím-
picos de Los Ángeles 2028 y en Aus-
tralia 2032”, avisa. 

Y la preparación ya comenzó, 
porque por estos días se encuentra 
en plena concentración en Brasil, 
con miras a la  Copa del Mundo de 
Polonia, tras lo cual estará un par 
de meses en Francia para luego pa-
sar a Milán, Italia.  

“Mi oro ya es pasado, vivimos día 
a día, no podemos estar viviendo 
todo el tiempo de un logro, hay que 
renovarse. El que no lo entienda 
así, jamás  podrá avanzar”, senten-
cia.
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LLEGÓ A LAS FINALES DE ADICPA CON LA SUB 16 Y SELECCIÓN

C
oncentrado y disciplina-
do, Emilio Henríquez for-
ma parte de la Sub 16 y 
selección de su colegio, el 
Instituto Humanidades, 

como un destacado jugador y pieza 
clave. Proviene de San Pedro y tiene 
el deporte en la sangre, pues sus pa-
dres, María Isabel Zúñiga y Jorge 
Henríquez practican remo en Llaco-
lén, por parte del Club Italiano. 
“Ellos son la razón de que yo ahora 
esté haciendo deporte”, comentó el 
estudiante. 

Su posición en la cancha es de es-
colta o alero, y si bien piensa que su 
labor puede ser ejecutada por cual-
quiera de sus compañeros, Emilio 
tiene una especialidad innegable: 
los triples. “Creo que mi fuerte es la 
defensa y tirar triples, hay otros 
compañeros que son mejores rebo-
teando, teniendo fuerza o a lo mejor 
llevando la pelota y pasando el ba-
lón, así que creo que eso es lo mejor 
que hago”, indicó el joven, quien ase-
gura que una buena puntería es re-
sultado de una práctica diaria. El 
2024 fue un año significativo para él 
y el equipo, pues llegó su nuevo en-
trenador Eduardo “Lalo” Marechal. 
“Es su primer año con nosotros y he 
aprendido muchas cosas con él, des-
de que llegó nos enseñó a ser respon-
sables con el deporte, a no faltar, a 
entrenar obsesivamente y más que 
nada a querer el deporte. Creo que 
he mejorado mucho con el profe 
este año”, contó Henríquez. 

 
Una vida  equilibrada 

A nivel del torneo Adicpa, donde 
compitió en las finales de Sub 16 y 
selección, la clave de su éxito y des-
tacado rendimiento es clara. “El tra-
bajo en equipo, creo que esa es la cla-
ve porque no son los cinco jugado-
res en cancha los que ayudan 
solamente, sino también los que es-
tán en banca”, aseguró el basquetbo-
lista, quien además destaca que en 

Emilio Henríquez, el  
triplero que arrasa  
en el Instituto  
Humanidades

El estudiante de 15 
años es una de las 
figuras del 
básquetbol en  su 
colegio. Con un 
futuro académico 
que aún está por 
verse, el joven 
permanece con 
una pasión por  
el deporte y una 
disciplina que lo 
han llevado a 
brillar en la 
cancha, 
combinando 
habilidades defensivas 
con precisión en el  
ataque. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

su equipo la mayoría son compañe-
ros de curso, lo que genera un am-
biente especial.  

El joven estudiante comprende a 
cabalidad la importancia del equi-
librio, reconoce que complementar 
bien los tiempos entre estudio, de-
porte, familia y amigos es funda-
mental. 

“Hay que saber regular bien los 
tiempos, a lo mejor no quedarse tan-
to en el celular o jugando algún vi-
deojuego, intentar ocupar esos 
tiempos en otras cosas”, recalcó el 
deportista. 

 
Para toda la vida 

Su ídolo internacional en 
el basquetbol es Jrue 

Holiday, jugador 
de los Boston Cel-
tics de la NBA, y 
a nivel nacional 
admira profun-
damente a su 
e n t r e n a d o r  
Eduardo Ma-
rechal. Aun-
que aún no 
tiene claro 
qué estudiar, 
existe un 
anhelo segu-
ro: que el de-
porte siga 
siendo parte 
importante 
de su diario 
vivir.  

“No he 
p e n s a d o  
muy bien en 
el futuro, me 
enfoco más 

en el presen-
te. Sin embar-

go, me gustaría 
hacer deporte 

toda mi vida”, 
mencionó Henrí-

quez.  
A pesar de que en 

Adicpa su equipo no 
ha sido invencible, 
cada triunfo o derrota 
las asume como expe-
riencias de crecimien-
to que están lejos de 
desanimarlo. Al res-
pecto, Emilio contó 
que “me ha entrega-

do muchas alegrías el 
deporte, desde que 

empecé a jugar fútbol 
cuando era muy chiquiti-
to y ahora que estoy más 
centrado en el basquet-
bol me ha dado muchas 
satisfacciones, me ha 
dado amigos también, y 
eso es prácticamente lo 
mejor”.
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E
l balonmano es-
colar cerró un 
2024 que destaca 
por importantes 
avances, espe-

cialmente en las categorías 
formativas. La implementa-
ción de un torneo regular en 
Sub 12, que entregó forma-
lidad al formato usual de 
eventos masivos, junto al 
notorio incremento en la 
participación, tanto en da-
mas como en varones, des-
tacan entre los logros más 
significativos del año. 

Así lo detalló Raúl Umaña, 
coordinador de balonmano 
en Adicpa. “Hay crecimiento 
en las categorías más peque-
ñas, Sub 12 y Sub 14. (...) En la 
categoría de 16 años, en varo-
nes se mantiene más o menos 
la cantidad de colegios que 
están jugando, que son apro-
ximadamente 18, creo, y en 
damas también se logra man-
tener una competencia se-
gura con  4 equipos, cosa que 
también había estado perdi-
da en el tiempo, sobre todo 
post pandemia”. 

La temporada tuvo entre 
sus principales protagonis-
tas al Colegio Almondale y al 
Colegio Fraternidad. El pri-
mero culminó un exitoso 
año, llegando a todas las fi-
nales desde la categoría mini 
hasta selección, tanto en da-
mas como en varones. Por 
su parte, Fraternidad alcan-
zó un hito histórico al coro-
narse campeón por primera 
vez en toda su trayectoria. 

Así mismo, colegios como 
San Agustín y Salesiano des-
tacaron en tres categorías -
Sub12, Sub14 y Sub16-, posi-
cionándose entre los segun-
dos y terceros lugares entre 
rama femenina y masculina.  

 
Evaluaciones del 2024 

El entrenador de Almon-
dale Lomas, Cristian Garri-
do, destacó la paridad al-
canzada en la participación, 
con aproximadamente 20 
deportistas por categoría - 
desde mini, infantil, cadete 
y selección- tanto en damas 
como varones. Además, re-
saltó que “creo que el 2024 
fue el mejor año, porque lle-
gamos a las finales en da-
mas y varones, entonces se 
dio la oportunidad de que 
los chicos tuvieran la expe-
riencia de vivir una final, sin 
importar la categoría o el 
género”.  

En tanto, Eduardo Mora, 

FOTO: COEMCO

El aumento en la participación femenina, el histórico título de Colegio Fraternidad y la 
impecable participación de Almondale Lomas marcaron la temporada 2024. Para el 
próximo año, los colegios apuntan a fortalecer la competencia y seguir incentivando la 
práctica de la disciplina. 

la medida que aumenten los 
equipos jugando, se necesi-
ta mayor espacio para jugar, 
más canchas y eso hoy en 
día está, en la Región, muy 
bajo, muy débil. Esa es una 
limitante importante a me-
jorar para poder mantener 
lo sistemático del juego”, ad-
virtió Umaña. 

Un punto específico, den-
tro de lo mencionado por el 
coordinador, que juega en 
contra del desarrollo de la 
competencia es la baja can-
tidad de canchas con dispo-
nibilidad para llevar a cabo 

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl

DT de Fraternidad, subrayó 
los logros alcanzados. “Sali-
mos campeones nosotros el 
año 2024. Por primera vez el 
colegio sale campeón en ba-
lonmano. Eso hace que haya 
motivación, que el fruto de 
los entrenamientos sea me-
jor proyectando el 2025”, 
destacó el técnico. Además, 
Mora aseguró que tuvieron 
una generación interesan-
te, la que los llevó justamen-
te a obtener buenos resulta-
dos y agregó que “ha salido 
una camada bastante buena 
de jugadores, lo cual ha ge-

nerado que el nivel que ellos 
tienen sobresale en relación 
a los demás equipos”.  

En otras materias del 
campeonato, Raúl Umaña 
tiene el convencimiento de 
que se mantendrá el núme-
ro de participantes, y que a 
medida que los deportistas 
se desplacen a sus catego-
rías consiguientes, la canti-
dad de participantes irá au-
mentando al mismo tiem-
po. “Esperamos mantener 
la competencia que se ha es-
tado instalando y consoli-
dando de alguna forma con 

cierta regularidad, pero cla-
ramente uno de ellos es po-
der dar un aumento en cole-
gios o en categorías. (...) Lo 
otro es mantener la siste-
matización, la periodicidad 
de los juegos, de manera que 
los chicos siempre tengan 
la oportunidad de un fin se-
mana estar jugando”, mani-
festó el coordinador. 

 
Mejoras para el torneo 

En miras al nuevo año, el 
principal desafío identifica-
do por los protagonistas es 
la infraestructura. “(...) En 

Balonmano vive momento de 
crecimiento a nivel escolar
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T R A N S M I S I Ó N  E N  D I R E C T O  D E S D E  
F R U T I L L A R

CONCIERTOS DE MEDIODÍA
28 ,  29  Y  30  DE ENERO

A PARTIR  DE LAS 12  HORAS

NOVENA SINFONÍA DE BEETHOVEN
MIÉRCOLES 29 DE ENERO

19 HORAS
ORQUESTA SINFÓNICA Y CORO UDEC

ESCÚCHALO EN EL  95 . 1FM Y
RADIOUDEC.CL

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de letras de Nueva Imperial, en causa RIT C-
139-2024, CUEVAS/VERGARA ordenó notificar al 
demandado don OSCAR ANTONIO VERGARA 
ARÉVALO, RUT: 9884545-3, por medio de avisos en el 
Diario Oficial, mediante extracto, DEMANDA: ANITA 
ESTER CUEVAS BLANCO, RUN 15.705.060-5; interpone 
demanda de Alimentos a favor de PRISCILA ESTER 
VERGARA CUEVAS, RUN: 21.875.723-5 y STEFANIA 
ARACELY VERGARA CUEVAS, RUN: 24.154.198-3, 
contra de OSCAR ANTONIO VERGARA ARÉVALO, RUT: 
9.884.545-3, y solicita condenarlo al pago de 3,82 
UTM mensuales, con costas. Con fecha 11-06-2024, 
se tuvo por interpuesta demanda y se confiere traslado. 
Se fijan alimentos provisorios por 1,74053 UTM, que 
deberáì pagar el demandado los 5 primeros días de 
cada mes a contar del mes siguiente de la notificación 
de la presente resolución, mediante depósito en 
cuenta de ahorro a la vista Banco Estado N° 63561137279. 
Con fecha 17-01-2025 se ordena notificación por 
avisos, mediante publicación de avisos en el Diario oficial. 
Fecha audiencia preparatoria para el 24-02-2025, 09:00 
hrs,  sala 2,  PRESENCIAL, pudiendo ser por 
videoconferencia. https://zoom.us/j/92420433072? 
pwd=dGVjV2hhQkxOektSK2lVSG51bEFkZz09 Se 
celebrará con las partes que asistan sin necesidad de 
notificación ulterior. 
 
EXTRACTO 
Juez Partidor Pilar Marianela Rodríguez Peña, en causa 
“Sandoval con Sandoval”, ordenó notificar: resolución 
7 de mayo de 2024 en juicio sumario de designación de 
árbitro, ante 3° Juzgado Civil Concepción, rol 6790-
2023, Juez árbitro designada Pilar Marianela Rodríguez 
Peña, acepta cargo. Resolución de fecha 18 de junio de 
2024: Juez árbitro tiene por constituido el compromiso 
y designa actuaria y ministro de fe a Aylin Carol Schroeder 
Chiguay, Secretaria de la Corte de Apelaciones de 
Concepción, quien autoriza y acepta. Se fija audiencia. 

OBJETO JUICIO: resolver la partición y liquidación de 
la comunidad de bienes, recaída en el inmueble de 
Concepción, departamento N°32, del tercer piso, block 
2776, acceso por calle El Golf, Población Laguna Redonda, 
inscrito a fojas 3882, número 3612 del Registro de 
Propiedad año 2017, Conservador de Bienes Raíces de 
Concepción, rol de avalúo N° 1307-140 de Concepción, 
PROPIETARIOS, COMUNEROS Y PARTES JUICIO: 
MARÍA PILAR SANDOVAL GONZÁLEZ, ejecutiva bancaria; 
MARCELA SANDOVAL GONZÁLEZ, secretaria académica, 
CLAUDIA ANDREA SANDOVAL GONZÁLEZ, trabajador 
independiente, MARÍA LOURDES SANDOVAL 
GONZÁLEZ, trabajadora dependiente, todas domicilio 
en calle Paicaví N°255, departamento 402, Concepción, 
y de MARCELO ANDRÉS SANDOVAL ARANDA, 
trabajador dependiente, CARLOS ALFONSO SANDOVAL 
ARANDA, trabajador independiente, ambos domicilio 
en calle El Golf, block 2776, dpto. 3, sector Laguna 
Redonda, Concepción y PAULA CAMILA SANDOVAL 
ARANDA, trabajador dependiente, domicilio no 
determinado. Con fecha 7 de Octubre de 2024: El actor 
solicita notificar por avisos la constitución del compromiso 
a PAULA CAMILA SANDOVAL ARANDA y nuevo día y 
hora para comparendo. Resolución de fecha 7 octubre 
2024: Como se pide, notifíquese la constitución del 
compromiso a la demandada por avisos en los diarios 
conforme al artículo 54 del Código de Procedimiento 
Civil. Practíquense 3 publicaciones Diario de Concepción 
e insértese una vez en el diario oficial. Resolución 20 enero 
2025 , fija nueva fecha al efecto para el miércoles 5 de 
febrero a las 12:00 horas, mediante modalidad virtual, 
plataforma Zoom, conectándose al siguiente link: 
https://us06web.zoom.us/j/88291227513?pwd=gRafp
2q1QdCqhCdaPzbcqIE7Fg4dvD.1, ID reunión: 
88291227513, Código acceso: 1, Remitir presentaciones 
al correo electrónico pilarrodriguezp.arbitrajes@gmail.com 
y actuarioarbitralaylinschroeder@gmail.com. Notifico 
a PAULA CAMILA SANDOVAL ARANDA. Aylin Schroeder 
Chiguay, actuaria.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

los partidos.  
“Normalmente se juega 

entre el Colegio Almondale 
Lomas y el Salesiano, que 
son canchas descubiertas, 
por lo tanto ahí parte del in-
vierno casi no se juega. Y las 
otras canchas, o los otros co-
legios en realidad, tienen la 
limitante de que son más pe-
queñas y que al mismo tiem-
po están ajustadas a un 
tiempo más acotado”, agre-
gó Umaña. 

Otro aspecto, derivado 
del mismo anterior, que se 
pone en la mesa para mejo-
rar es la organización de los 
torneos. “Me gustaría que 
la competencia, sobre todo 
en Adicpa, mejorara y se 

“Mis proyecciones en el 
colegio son las mismas, mi 
foco siempre ha sido igual, 
generar procesos, tal como 
algunos subieron de catego-
ría, y  también para los que 
vienen más atrás. Probable-
mente este año no va a ser 
con los logros que tuvimos el 
año pasado, pero sí hay que 
trabajar la paciencia, la frus-
tración y el trabajo en equi-
po. Generar familia en el 
equipo es un rol importan-
te”. Expresó el DT del Cole-
gio Fraternidad. 

Por su parte, Cristian Ga-
rrido enfatiza que el objetivo 
va más allá de lo competiti-
vo y señaló que “mi expecta-
tiva, más que nada, es que 
los chicos sigan disfrutando 
el deporte y verlos felices, 
pero ojalá poder repetir la 
hazaña de llegar a las finales 
(...). A nivel escolar, lo compe-
titivo pasa a segundo plano, 
y ojalá poder generar el hábi-
to de tener deporte toda su 
vida, sería el mayor logro que 
podría tener uno como en-
trenador o como profesor”.

Lo que viene  
Las expectativas para la 

próxima temporada son cla-
ras: mantener el volumen y 
generar un buen nivel de 
competencia.  

“Ojalá se sumen más cole-
gios y se siga fortaleciendo el 
trabajo en categorías meno-
res. Yo tengo la idea de que 
este año en Sub 14 debiera 

FOTO: MINDEPBIO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

está existiendo mayor conti-
nuidad de juegos, entonces 
en ese sentido creo que pue-
de haber un aumento”, indi-
có el coordinador del balon-
mano de Adicpa. 

mejorar el nivel. El próximo 
año, seguramente, la cate-
goría Sub 16 puede que ten-
ga un mejoramiento tam-
bién, puntualmente porque 
ya hay más regularidad y 

3
Títulos ganó Almondale 
Lomas en la Sub 12 y 
Sub 14 de balonmano, 
entre las ramas de 
damas (2) y varones (1). 

Colegio Almondale ya 
abrió la escuela de 
verano para comenzar 
con la pretemporada. 

Durante enero 
y febrero

perfeccionara. Muchas ve-
ces hemos tenido situacio-
nes donde hay semanas en 
que no se juega, entonces 
cuando se suspenden o 
cuando no tenemos instala-
ciones donde poder jugar, 
eso genera desmotivación 
porque entrenamos mucho 
y al final no jugamos”, ex-
presó Mora. 
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Santoral: Ángela / Angélica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/23 13/27
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

14/32
TALCA

15/27
ANGOL

9/25
TEMUCO

7/18
P. MONTT

11/24
MARTES

12/25
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. paicaví 312, L. 1 y 2          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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